



UNIVERSIDAD
DE COSTA RICA

REHMLAC

REVISTA DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA MASONERÍA

LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA | ISSN 1659-4223



“La ciencia del momento. Astrología y espiritismo en la Costa Rica de los siglos XIX y XX de Iván Molina Jiménez”

Esteban Rodríguez Dobles

FREEMASONRY and CIVIL SOCIETY
UCLA



EHMLAC

CASA
de ALTOS
ESTUDIOS Don
Fernando
Ortiz
UNIVERSIDAD DE LA HABANA

The Centre for Research into Freemasonry
and Fraternities

Esteban Rodríguez Dobles. Costarricense. Profesor de Historia en la Sección de Historia de la Cultura de la Escuela de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica. Actualmente realiza investigaciones en torno a las pugnas entre La Iglesia Católica y La Sociedad Teosófica en Costa Rica durante el periodo 1889-1940. Correo electrónico: erdobles@gmail.com.

Fecha de recibido: 20 abril 2012 – Fecha de aceptación: 18 mayo 2012

© Esteban Rodríguez Dobles y *REHMLAC*

Consejo Científico: Miguel Guzmán-Stein (Universidad de Costa Rica, Costa Rica), José Antonio Ferrer Benimeli (Universidad de Zaragoza, España), Margaret Jacob (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Eduardo Torres Cuevas (Universidad de La Habana, Cuba), María Eugenia Vázquez Semadeni (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Andreas Önnarfors (University of Lund, Suecia), Céline Sala (Université de Perpignan, Francia), Roberto Armando Valdés Valle (Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, El Salvador), Felipe Santiago del Solar (Universidad ARCIS, Santiago de Chile, Chile), Michel Goulart da Silva (Universidade do Estado de Santa Catarina, Brasil), Carlos Francisco Martínez Moreno (Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Editor: Yván Pozuelo Andrés (IES Universidad Laboral de Gijón, España)

Director: Ricardo Martínez Esquivel (Universidad de Costa Rica, Costa Rica)

Dirección web: rehmlac.com/
Correo electrónico: info@rehmlac.com
Apartado postal: 243-2300 San José, Costa Rica

Citado en:

Academia.edu

Aladin. WRLC. Libraries Catalog

AFEHC. Asociación para el Fomento de los Estudios Históricos en Centroamérica

Biblioteca de Georgetown

Centre de recherche interuniversitaire sur les champs culturels en Amérique latine (CRICCAL), Université Sorbonne
Nouvelle Paris 3

CERGE EI. Portál elektronických časopisů. Univerzita Karlova v Praze

Departamento de Filosofía de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”

Dialnet (Universidad de la Rioja)

Directorio y recolector de recursos digitales del Ministerio de Cultura de España

DOAJ. Directory of Open Access Journals

Freemasonry and Civil Society Program at UCLA

Fudan University Library Academic Resource Portal

Google académico

Institute for the Study of the Americas at University of London

Latindex. Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas en América Latina, el Caribe, España
y Portugal. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Latindex.ucr. Repositorio de revistas de la Universidad de Costa Rica

Library Catalogue of University of South Australia

Nuevo Mundo. Mundos Nuevos

REDIAL. Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina

SID. Sistema Integrado de Documentación. Universidad Nacional de Cuyo

UBO. Revues en ligne. Service Commun de Documentation, Université de Bretagne Occidentale

Universia. Biblioteca de Recursos



Licencia de tipo
“Reconocimiento-No comercial-Compartir igual”

“La ciencia del momento. Astrología y espiritismo en la Costa Rica de los siglos XIX y XX de Iván Molina Jiménez”

Esteban Rodríguez Dobles

A inicios de la segunda década del siglo XXI, la cultura libresca y la industria de los libros han experimentado cambios sensibles en cuanto a lo que se produce y se consume. Libros de autoayuda, Diccionarios de interpretación de los sueños, textos sobre cómo leer las señales del tarot, *la novena revelación* de James Redfield, el horóscopo y los astros, de Paulo Coelho hasta Deepak Chopra, estos textos se venden multitudinariamente a la par de los libros sobre las aventuras del joven brujo Harry Potter; la literatura *new age* también se ha vuelto parte gruesa de los espacios en los anaqueles de las tiendas de libros. Esta presencia importante de textos que tratan sobre temas de índole espiritual o místicos, nos dan pistas de cómo continúa un interés especial por lo oculto, el más allá y el futuro; no consideramos que esto sea únicamente producto de las decisiones en materia empresarial y mercadotecnia, definitivamente la prolongación e importancia que continúa teniendo el Espiritismo en pleno siglo XXI en los imaginarios es de relevancia.¹

Es en este laxo panorama de lectores que gustan de la literatura *light*, aparece editado a fines del 2011 por la Universidad Nacional de Costa Rica un texto académico sobre Astrología y Espiritismo en Costa Rica; del galardonado historiador costarricense Iván Molina Jiménez, “La ciencia del momento”.² Siendo el primer texto en la historiografía costarricense que trata el tema de forma más objetiva y con técnicas investigativas que buscan darle un tono analítico y académico a un tema tan manoseado como el Espiritismo o la Astrología.

En 10 capítulos, los diversos episodios de interesantes casos, como el de la niña médium costarricense de principios del siglo XX, Ofelia Corrales, sobre el grupo espiritista *Claros de Luna* o el seguimiento que hace de la astróloga alemana Dra. Norka Memberg en su sección periodística, nos transporta a un contexto de proliferación de nuevos espacios y sociabilidades que buscan otra interpretación alternativa de la realidad, así mismo, el estudio logra acercarnos a facetas antes no consideradas por los estudios históricos sobre la cultura.

¹ Se estima que para el 2005 en el mundo cerca de 10000000 de personas son practicantes espiritistas y, de éstos, 3000000 se concentran en Brasil dada la larga tradición de este movimiento en el país, iniciada en forma de organización desde 1884 por Adolfo Bezerra de Menezes quien funda la Federación Espiritista Brasileña y, luego en el siglo XX Chico Xavier se encarga de difundir aún más las creencias espiritistas. Phil Zuckerman, “Atheism: Contemporary Rates and Patterns”, *The Cambridge Companion to Atheism*, (Cambridge, U.K.: Cambridge University Press, 2005). En España a fines del siglo XIX se consideró fuertemente que el Espiritismo fuera una materia de estudio obligatoria en secundaria, sobre esto, véase el capítulo XVII: Mario Méndez Bejarano, *Historia de la filosofía en España hasta el siglo XX* (Madrid, España: Renacimiento, 1929), 515-533. filosofia.org/aut/mmb/hfe1714.htm. (Revisados el 14 de mayo de 2012).

² Iván Molina Jiménez, *La ciencia del momento. Astrología y espiritismo en la Costa Rica de los siglos XIX y XX* (Heredia, Costa Rica: EUNA, 2011).

El trabajo de Molina posee la virtud de que a pesar de no estudiar ordenada y cronológicamente todas las fuentes existentes sobre los temas que intitula su libro, por medio de los fragmentos o retazos sobre intrigas y expectativas en torno al espiritismo y la astrología en Costa Rica, así como algunas caracterizaciones de los creyentes en la Dra. Memberg; logra mostrar con evidencias documentales el vínculo tan fuerte entre científicidad y espiritismo que se cristalizaba durante el cambio de siglo. Esta asociación entre ciencia y espiritismo, fue primeramente destacada en el contexto de la academia costarricense desde 1986 por Ángel Capelletti,³ por lo cual uno de los aportes que consigue Molina es mostrarnos algunas fuentes primarias sobre el espiritismo y la astrología, que eran desconocidas y fundamentar con pruebas documentales aquella acuñada por Capelletti.

Metodológicamente, Molina en éste estudio serializa objetos culturales como es muy regular en sus trabajos sobre historia social de lo cultural; con ello, buscó una aproximación a lo fenomenológico por medio del análisis cuantitativo. Insertando además variables como el género, en sus tabulaciones y análisis; recae en un problema que en general enfrenta la historiografía costarricense, que es la comprensión de lo cultural por medio de los conceptos estructurales de clases sociales,⁴ por lo cual resta profundidad a su comprensión de las creencias en sí.

La impresión que nos ha dejado el texto, es que quizá su publicación fue un tanto apresurada -como puede apreciarse en la edición del mismo, siendo lo estético una muestra-; algunas generalizaciones son tan agobiantes para el amante de los puntillismos, que se permite con su idea de “ciencias ocultas u ocultismo” aglutinar una serie de sociedades de creencias tan variadas y distintas como el espiritismo, los rosacruces y la Sociedad Teosófica (S.T.), todas, en un solo canasto.⁵

Por otra parte, el autor maneja la sospecha de que los teósofos practicaban también el espiritismo, sin embargo, lo único que sabemos puntualmente hasta el momento al respecto, es que el masón y teósofo Roberto Brenes Mesén⁶ hacía experimentos de hipnotismo con las mucamas de su casa según testimonio de Fernández Güell;⁷ eso sí habría que recalcar que la 5ta base de la S.T. prohíbe la práctica del espiritismo dentro de las sesiones teosóficas. Además es prudente tomar en cuenta que Madame Blavatsky tras participación en el movimiento espiritista,

³ Ángel Capelletti, “Espiritismo y positivismo”, *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica* (San José, Costa Rica) 29, n. 70, (1986): 143-146.

⁴ Molina Jiménez, 34.

⁵ *Ibid.*, 29.

⁶ Brenes Mesén (1874-1947) es probablemente uno de los más influyentes intelectuales de la segunda mitad del siglo XX dado su que hacer polifacético, que abraza varios géneros literarios, a la par de una intensa actividad educativa y la firme participación en los eventos políticos que marcan el origen de la Segunda República de Costa Rica, por medio de su accionar ideológico en el Centro de Estudios para los problemas Nacionales. En su pensamiento político inicial, Brenes Mesén se identifica con las corrientes anarquista de su época. A mediados de la década de 1970 fue declarado Benemérito de la Patria por la Asamblea Legislativa de Costa Rica.

⁷ Rogelio Fernández Güell, *Psiquis sin velo. Tratado de filosofía esotérica* (San José, Costa Rica: Imp. El comercio, 1911).

su persecución y difamación por parte de algunos miembros egipcios y norteamericanos a fines de la década de 1870 le hizo alejarse por completo de esos círculos, por ello fue férrea detractora de las prácticas espiritistas.⁸

Estas equiparaciones, son las que hacen que el texto de Molina en muchas ocasiones presente momentos bastante flojos en cuanto a erudición documental. La gran mayoría de afirmaciones sobre la S.T., Molina se vale del artículo de Chester Urbina,⁹ el cual adolece de ciertas fuentes documentales claves a las que el autor nunca tuvo acceso como las actas de las sesiones de la S.T., al igual la publicación de la *Revista Virya* es estudiada irregularmente y se aúna la apreciación binaria del conflicto entre católicos y teósofos. Pensamos que el concepto de ocultismo es generalizador y no permite dar cuenta real del proceso en los imaginarios.

Respecto al Espiritismo, por nuestras investigaciones en el Archivo Nacional de Costa Rica, sabemos que ya desde 1892 fue fundada en éste país una Sociedad de Estudios Psíquicos, en 1892 en la ciudad de San José con una composición de 23 miembros, todos hombres y algunos miembros de la masonería¹⁰ punto del cual debería partirse como primer indicio asociativo de las creencias espiritistas en el país. Sin embargo, Molina prestó mucha más atención al acontecer fundacional del espiritismo en Inglaterra.¹¹

Hay que insistir y llamar la atención sobre el hecho de que el estudio en cuestión del Iván Molina Jiménez, aplica perspectivas teóricas extranjeras, como las de Eric J. Hobsbawm,¹² amparándose a procesos que son descritos muy globalmente y, que detallan mejor lo que vivieron en Inglaterra, Europa en general o los Estados Unidos que en América Latina durante el siglo XIX a XX. La modernidad religiosa en Costa Rica, fue un proceso muy particular dada la importancia que ha mantenido la Iglesia Católica, siendo el único país de América Latina que mantiene su condición de Estado Católico, Apostólico y Romano.

Sobre las fuentes, hay que reconocer que a veces el historiador debe contener un poco su entusiasmo por encontrar los indicios del fenómeno que se encuentra investigando y, es quizá en ello donde el autor en cuestión, se deja aventurar y sobre-dimensionar algunos episodios como el caso de Ofelia Corrales; si bien se llegaron a publicar algunos artículos referentes a la hija del destacado educador costarricense Buenaventura Corrales en algunas revistas de prestigio, abría a la par, que afirmar que para la época existían millones de adeptos a las creencias espiritistas en el mundo, así como una cantidad ingente de publicaciones espiritistas.¹³ El caso de Ofelia era uno entre tantos, pero quizá lo que logró atraer al público ávido por las publicaciones, era el exotismo

⁸ René Guenon, *El teosofismo Historia de una pseudoreligión* (Madrid, España: Ed. Ignitus & Sanz y Torres., 2006, 1era ed. 1921), 10-11 y 15-16.

⁹ Chester Urbina Gaytán, “Teosofía, intelectuales y sociedad en Costa Rica (1908-1929)”, *Revista de Ciencias Sociales* (San José, Costa Rica) 88 (2000): 139-144.

¹⁰ Archivo Nacional de Costa Rica (ANCR), Serie Gobernación, 45.299, f.11-11v. Setiembre 1892, “Actas de Fundación de la Sociedad de Estudios Psíquicos”.

¹¹ Molina Jiménez, 29.

¹² *Ibid.* 27 (Nota 14).

¹³ El Dr. Joseph Lapponi, un detractor de los espiritistas, en su obra *Hypnotism and Spiritism: A critical and medical study* (1907) cifraba en seis millones el número de espiritistas para 1891.

tropical de la médium antes que como considera Molina que la repercusión del caso de Ofelia fue mundial porque eran testigos creíbles dada su procedencia social.¹⁴

Es extraño que el avezado investigador, pasara por alto la trascendencia, así como las obras y actividades del jesuita Carlos M. de Heredia. Este estudioso y detractor de los fenómenos espiritistas desde inicios de la década de 1920, se dedicó a estudiar los fenómenos espiritistas y cómo se cometían los fraudes más usuales de la primera mitad del siglo XX. Impartió conferencias, e hizo demostraciones de los trucos empleados por algunos farsantes como las levitaciones, *raps*,¹⁵ y los montajes fotográficos tan comunes en la época. Esto le hizo muy famoso en esas décadas, viajó por Norteamérica, Europa y América Latina, dando sus charlas y publicando sus artículos y libros en distintos idiomas -al menos inglés y español-.¹⁶ Inclusive el Padre de Heredia, llegó a ser íntimo amigo de Harry Houdini, quien también era afanoso crítico de las farsas espiritistas, trabajaron juntos en varias ocasiones.

Imagen 1

Padre Carlos de Heredia haciendo demostración de los trucos fotográficos



Fuente: Carlos M. de Heredia, *Los fraudes espiritistas y los fenómenos metapsíquicos* (Barcelona, España: Herder, 1946, de la 1ed de 1931), 244.

¹⁴ Molina Jiménez, 58.

¹⁵ Golpes que supuestamente son utilizados por los espíritus como una de las formas de comunicarse.

¹⁶ Carlos M. de Heredia, *Los fraudes espiritistas y los fenómenos metapsíquicos*. (Barcelona, España: Herder, 1946, de la 1ed de 1931).

A nuestro parecer, ya aparte de las acotaciones anteriores, el caso de la Dra. Norka Memberg y la publicación de su sección periodística en el *Diario de Costa Rica*, durante mediados de la década de 1930, el autor realiza una aproximación un poco más sistemática y objetiva, sin embargo, debemos también reconocer que el caso de Norka era, igualmente al de Ofelia, uno entre tantos. Por ejemplo, ya desde abril de 1914 se registraban quirománticos que ofrecían sus servicios en la ciudad capital, tal es el caso de Artemus Lindo, quien había pronosticado el resultado de la elección presidencial, según dice su publicidad en el periódico *La Información*, además ya afirmaba ser “Profesor de Ciencias Místicas, e interpreta y lee el misterio de su existencia por los signos fisiológicos”.¹⁷

Imagen 2

Anuncio publicitario de Artemus Lindo en *La información*, abril-julio 1914



**MARAVILLOSOS SON SUS TRABAJOS
EFICACES Y EXACTAS SUS PREDICCIONES**
El fue quien pronosticó el resultado de la elección
presidencial

Lo que dice. — Lo que prueba

"Alcanzará TU MANO a todos los enemigos; la DUESTRA alcanzará a todos los que te aborrecen". (Libro de los Salmos, Cap. XXI., Vers. 8.)

"Qué me hecho! Qué mal hay en mí MANO! (Libro I del profeta Samuel, Cap. XXVI., Vers. 18.)

"Largura de días está en su MANO derecha; en su izquierda riqueza y honor." (Libro de los Proverbios, Cap. III, Vers. 18.)

ARTEMUS LINDO, Profesor de CIENCIAS MÍSTICAS interpreta y lee el misterio de su existencia por los signos fisiológicos. Su experiencia y fama en este país lo acreditan. El da el remedio para todas las desgracias, y señala el camino a los extraviados de la vida. El penetra, conoce el secreto de sus desdichas e infortunios, va hasta la causa de ellos, y explica y da el medio de evadirlos para recuperar la felicidad. Es el gran consejero en todos los negocios y dificultades de la vida.

Ya muchas han sido aliviadas. Ya todos han sido convencidos. No tengáis ninguna reserva. Se guarda absoluto secreto sobre toda confidencia.

Dirección: ARTEMUS LINDO, San José, 109 varas al Sur del Parque Central, contiguo a la Panadería LA AFRICANA. 2875-16 js.

Con las evidencias anteriores, lo único que podemos afirmar es que el fenómeno es mucho más complejo y, requiere de un escrutinio cuidadoso, cualquier sobredimensionamiento de la fuente puede distraernos a empujarnos a incurrir en generalizaciones arriesgadas. Por eso insistimos, que a nuestro criterio al texto de Iván Molina le faltó reposo y una mayor exhaustividad en el estudio de las fuentes primarias del periodo que se propuso estudiar, los dos siglos que nos promete la portada de su libro, son un recurso para englobar pequeños episodios,

¹⁷ *La Información*, 14 de julio de 1914, 6.

por lo cual, es importante dimensionar también el alcance del estudio en cuanto a su periodo de estudio.

Finalmente, hay que destacar que en algunos momentos el trabajo, muestra el esfuerzo por mantener el rigor documental y un seguimiento detallado de los eventos, especialmente en los capítulos 4 y 5, es donde queda mejor plasmados los retazos de estas creencias y creyentes espiritistas. Entre las congojas de la familia Corrales por el escrutinio del científico alemán Reiche y la conformación del círculo espiritista *Claros de Luna*, Molina logra un relato fluido de los eventos logrando una lectura amena de estos capítulos.

Falta mucho por investigar aún sobre los imaginarios y las mentalidades en la Costa Rica de todos los siglos. El comprensible interés de la academia en éste país por profundizar en la historia política y social, ha dejado la historia de los imaginarios, las creencias y las mentalidades colectivas en el vado. Gracias a los esfuerzos de estudiosos como el profesor Molina es que cada vez se va prestando atención a la importancia que tiene la imaginación sobre la realidad y, de cómo muchas veces son las creencias las que marcan el curso de la historia y, de la historiografía.



Iván Molina Jiménez. Costarricense. Escritor e historiador. Bachiller (1982) y Master en Historia (1984) por la Universidad de Costa Rica. Profesor catedrático de Bachillerato y Licenciatura en la Escuela de Historia e investigador del Centro de Investigación en Identidad y Cultura Latinoamericana (CIICLA) de la Universidad de Costa Rica.

Bibliografía

- Archivo Nacional de Costa Rica (ANCR), Serie Gobernación, 45.299, f.11-11v. Setiembre 1892, “Actas de Fundación de la Sociedad de Estudios Psíquicos”.
- Capelletti, Ángel, “Espiritismo y positivismo”, *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica* (San José, Costa Rica) 29, n. 70 (1986): 143-146.
- Fernández Güell, Rogelio, *Psiquis sin velo. Tratado de filosofía esotérica* (San José, Costa Rica: Imp. El comercio, 1911).
- Guenon, René, *El teosofismo Historia de una pseudoreligión* (Madrid, España: Ed. Ignitus & Sanz y Torres., 2006, 1era ed. 1921).

Heredia, Carlos M. de, *Los fraudes espiritistas y los fenómenos metapsíquicos*. (Barcelona, España: Herder, 1946, de la 1ed de 1931).

La Información, 14 de julio de 1914, 6.

Méndez Bejarano, Mario, *Historia de la filosofía en España hasta el siglo XX* (Madrid, España: Renacimiento, 1929). filosofia.org/aut/mmb/hfe00ind.htm.

Molina Jiménez, Iván, *La ciencia del momento. Astrología y espiritismo en la Costa Rica de los siglos XIX y XX* (Heredia, Costa Rica: EUNA, 2011).

Urbina Gaytán, Chester, “Teosofía, intelectuales y sociedad en Costa Rica (1908-1929)”, *Revista de Ciencias Sociales* (San José, Costa Rica) 88 (2000): 139-144.

Zuckerman, Phil, “Atheism: Contemporary Rates and Patterns”, *The Cambridge Companion to Atheism*, (Cambridge, U.K.: Cambridge University Press, 2005).